



Cancino Ramos Adriana Guadalupe

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Entrega de reporte de lectura sobre
las “Tradiciones arraigadas en
comunidades Indígenas”**

Interculturalidad Y Salud II

2º “C”

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de febrero del 2022.

USOS Y COSTUMBRES en las comunidades indígenas

Adriana
Cancino
Ramos

Comunidades indígenas se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres".

La fuerza actual de la identidad y organización indígenas en nuestro país se ve a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajena.

¿Cómo funciona el autogobierno indígena en México hoy y cuáles son sus múltiples modalidades? El mayor reto: construir un Estado pluriétnico que garantice la plena y diferenciada ciudadanía a un sector negado por la justicia durante siglos.

Floriberto Díaz: Define la comunalidad "para nosotros, los propios indios" como:

- Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión.
- Una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra.
- Una variante de la lengua del Pueblo, a partir de la cual identificamos nuestro idioma común

- Una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso.
- Un sistema comunitario de procuración y administración de justicia

Insiste en que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones básicas.

“No se entiende una comunidad indígena solamente con un conjunto de casas con personas, sino personas con historia, pasado, presente y futuro, que no sólo se pueden definir concretamente, físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza toda”

Define a la comunidad como entorno para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, reflejando así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo. Se considera que el ser humano sin la vida comunitaria, sin seguir el pasado heredado y sin producir las acciones del resto de los miembros de la comunidad, no se desarrolla; sólo dentro de ella se es todo, fuera de ella se es nada.

Para los indígenas llamados en el corazón de los Altos de Chiapas, la comunidad es una sola almas, o utilizando sus propios conceptos ‘una sola alma’, obligando a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. Esta sola alma es un ‘esquema de orientación al problema de significado’.

la comunidad indígena, tal y como la conocemos, es una creación colonial, clara, fusionándose con elementos prehispánicos (los cuales también han sufrido múltiples modificaciones) debido a las guerras entre los indígenas desde antes de la conquista), es prácticamente imposible saber qué usos y costumbres son originarios y cuáles no.

concepto occidental de política, el cual se refiere a un asentamiento de individuos gobernados por el mismo sistema político.

Diccionario de Política de Norberto Bobbio ofrece la siguiente definición de comunidad: "la comunidad política es el grupo con base territorial que reúne a los individuos ligados por la división del trabajo político (...) definido por la distinción entre gobernantes y gobernados". Los miembros de una comunidad política pueden o no compartir una visión del mundo, una religión o una cierta orientación hacia la tierra, ya que estos pueden o no compartir una visión del mundo, una religión o una cierta orientación hacia la tierra, ya que estos elementos no son los que definen su pertenencia a la comunidad. Se incorporan a la identidad de los individuos y gobernados no necesariamente comparten intereses, actitudes y perspectivas lo cual conforma un sentido de identidad compartido por los habitantes y que derivan de su pertenencia a la comunidad.

La discusión sobre los orígenes gira en torno al peso relativo que se asigna a las continuidades versus las rupturas.

Desde luego, la conquista trajo consigo rupturas de la vida mesoamericana que no pueden subestimarse. 3 factores principales cambiaron definitivamente a las comunidades indígenas y contribuyeron a la construcción de la forma que tienen actualmente.

- 1• Epidemias que borraron poblaciones enteras y dejaron muchas más.
- 2• Colonización que reubicó grandes sectores de la población para desmantelar los centros urbanos y establecerse en comunidades rurales.

Esta política colonial se citó con frecuencia para sostener la hipótesis de que la estructura básica de las comunidades indígenas de hoy es una creación de la Corona española.

- 3• Imposición de formas políticas y sociales (los trajes que tanto veneran, fueron impuestos por los conquistadores para diferenciar a los miembros de una comunidad n los de otra) y la llegada de la Iglesia católica.

La centralidad de la comunidad en la visión comunal de la lucha indígena ha dado lugar a una justificación de prácticas tradicionales, buscadas en la supuesta conservación del periodo prehispánico.

Bibliografía

Gómez, H. (2005, agosto). LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA. Scielo. Recuperado 13 de febrero de 2022, de <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>